

朝日教育シンポ2019

子どもの才能 伸ばすために



基調講演で幼少期の教育について話す尾木直樹さん

基調講演

幼少期の子どもの教育について考える「朝日教育シンポジウム2019」（朝日新聞社主催）が3月21日、名古屋市中区の朝日ホールで開かれました。未来の日本を支える今の子どもたちにとって必要な学びとは何か、について専門家たちが議論しました。

乳幼児の子育てで大事なことは何か。ママがにこやかな表情をしていると、赤ちゃんもにこやかになる。授乳の時期は赤ちゃんは「うー」「あー」とかしか言わないけれど、そこで面と向きあって対話してほしい。「ゆうべ、おまんじゅうを食べちゃつたけど、パパには内緒よ」とか何でもいいんです。2歳までは「基本的信頼感の形成」の時期。赤ちゃんにとって、この世界、真っ裸で、何もできない状況で生まれ、自分は無力だけど、ママという存在が絶対的に助けてくれるんだと、そういう安心感、信頼感を形成できるのは2歳ぐらいまでと言っています。しっかりと抱きしめ、スキンシップしてほしい。

脳科学でいえばドーパミンがでて、幸せな気持ちを体内にみなぎらせてくれるんです。うれしい気持ちになるとパワフルで、難しいことも挑戦しようとする。年齢的には2歳までが勝負だと言います。が、教育学の専門家は、子どもの成長、人間の発達に手遅れはありませんと言っています。

また、スマホの依存に気をつけてほしい。スマホ、タブレットを見ながらおっぱいあげて、気がついたら寝ちゃっているとかはダメですよ。授乳期こそ、スマホを手放して、赤ちゃんの目を見つめて対話をしてもいい。これを絶対守ってほしいんです。

尾木直樹さん スマホ置いて 目を見て対話



書きで書き始める動き始める。
前頭前野がどういう力を持つているか

というと、大事なことを言いますと、まず書きで書き始める動き始める。
アイデアを生み出す力、想像力。四つ目は感情をコントロールする力。五つ目は状況に応じて判断する力、判断力。学んだ技術や知識をいかす力。手書きする中で、対話するなかで、それが全部フル回転するんです。

スマホは良い使い方もいっぱいあるが、こんな風にして、脳に与える影響がある。だから上手な使い方をしないと損。対人関係を濃密にする母子関係を濃密にするのに役立つ使い方をすればいい。そういうのはいっぱい学んでほしい。

最後にまとめをします。じゃ、何をやればいいのか。外遊び、キャンプ、バーベキュー、パーク、など、そういうことをいっぱいしてください。外遊びをいっぱいして、もう一つは、読書の読み聞かせをやって、もう一つは、読書の読み聞かせをやれば、子どもは健全に発達するといふ。そういうのはいっぱい学んでほしい。

それから、大事なのは動物体験。ワンちゃん、ネコちゃんでも飼うと子どもの情緒教育にいい。犬は、どれだけ呼びかけてもワンワンとしかいない。そうすると、どうしてなんだろうと、相手の気持ちに寄り添って考える。だから共感能力が高くなるんです。

最後は「ゼロ体験」って言うんですけど、真っ暗な闇を体験してみると、夏場、海岸で暑い、灼熱の体験をしてみることも重要。原体験を大事にしてほしいと思います。

「うちの子、才能無いわ」という方、そんなことがあります。一日2時間でも、わが子を観察していればその子の才能が見えてきます。その子の興味関心があるところが才能なんです。そこを伸ばすのが、僕は乳幼児教育で大事なポイントだと思います。

わかばコスモ保育園・村瀬陽子園長 やりたい教具でやりたいだけ「お仕事」



日高 モンテッソーリは自由を尊重しながら自主性を伸ばす教育。教具を使った「お仕事」と呼ばれる遊びの時間があり、子どもは自分でやりたい教具を選んで、時間制限無く、やりたいだけやる。

次に「日常生活の練習」というのがある。日常生活の動作を分析し、各部分を順序立てて示す。例えば、鼻のかみ方。まず紙を広げ、手の上に。鼻にあて、右、左と分け片方ずつかむ、というような動作を順序立ててやつてみせます。幼児期に日常生活の練習を徹底してやると「段取りが良い」「わざかな差異に気づく」などの特性を示すようになります。

日高 0～2歳児の英語教育についてはどんなことを？
村瀬 英語を理解させようという風には思っていない。相当する先生が外国人の講師。これは、共に過ごし、日本以外の国の人からも優しさ、温かさを受け取ることで、将来、世界に出た時に自然な対応ができるようになつてほしいから。多様な世界を経験できることが財産になると思っている。

日高奈緒（朝日新聞記者）
尾木直樹（教育評論家）
佐藤朝美（愛知淑徳大学准教授）
コーディネーター

パネル討論

パネリスト（敬称略）

尾木直樹（教育評論家）
村瀬陽子（わかばコスモ園長）
佐藤朝美（愛知淑徳大学准教授）

日高奈緒（朝日新聞記者）

院情報環特任助教などを経て現職。研究テーマは幼児教育、家庭内コミュニケーション、学習教育デザインなど。「未来の君に贈るビデオレター作成ワークショップ」で第8回キッズデザイン賞を受賞。

愛知淑徳大・佐藤朝美准教授

ICT活用 幼児期の出会い方が大事

日高 幼少期のICT（情報通信技術）教育はどうなっています。特にICT教育を両面から検証している

佐藤 家庭、幼稚園で使われるICT教育を分かりやすく説いています。ICT教育を自分でお話しするのに役立つ使い方をすればいい。そういうのはいっぱい学んでほしい。

日高 実際にソフトを使ってみて、子どもの成長は？
佐藤 自分の気持ちがうまく言葉に出てこない子はソフトウェアを通じて出せる時もある。遊びを通して話すスキルが育つこともあります。

日高奈緒（朝日新聞記者）
尾木直樹（教育評論家）
村瀬陽子（わかばコスモ園長）
佐藤朝美（愛知淑徳大学准教授）
コーディネーター

日高 幼少期の教育は、なぜ大切なのか。

尾木 基本的な信頼関係をどう育つかがポイントで、かつてはIQ（知能指数）の時代だった。今は、HQ（人間力指數）の時代と言われる。ヒューマニティのH。人間力指数と言つても良い。なぜかというと、AI（人工知能）の時代がやってきて、知識をため込んで素早くAIを学ぶことはAIにとって重要なことです。

日高奈緒（朝日新聞記者）
尾木直樹（教育評論家）
村瀬陽子（わかばコスモ園長）
佐藤朝美（愛知淑徳大学准教授）
コーディネーター

AIとの共生時代へ「生き延びる力」を 尾木さん

佐藤 ICT研究者として言いたいのは、幼児期に体験するメディアが一生の道具としての評価につながる。一番最初に「ゲームをするためのツール」として認識するよりは、「友達と何かを達成できるツール」「いろんなことを調べられるツール」として認識すれば、その後のICTの活用の仕方が違ってくると思う。ICTの使い方として、くれぐれも「何かを我慢したが褒美としてゲーム10分間やらせてあげる」というのはやめようという話になつてている。

日高奈緒（朝日新聞記者）
尾木直樹（教育評論家）
村瀬陽子（わかばコスモ園長）
佐藤朝美（愛知淑徳大学准教授）
コーディネーター

朝日新聞社 無断複製転載を禁じます。すべての内容は日本の著作権法並びに国際条約により保護されています。